

*Cuatro trabajos se incluyen en el presente número de Cuadernos Médico Sociales. El primero ilustra sobre un problema de salud pública que ha ido adquiriendo progresiva relevancia en estos últimos años: el consumo de alcohol entre las mujeres y el efecto sobre la descendencia. En efecto, el llamado Síndrome Alcohólico Fetal tiene elevada prevalencia entre hijos de madres alcohólicas como lo demuestra el estudio efectuado en niños desnutridos crónicos controlados en un consultorio periférico de la ciudad de Concepción. El daño intelectual y los trastornos conductuales irreversibles de estos niños, obligan a una agresiva política de prevención a nivel de los equipos locales de salud y de toda la comunidad nacional.*

*El trabajo sobre conducta reproductiva realizado en 1988 en una población de mujeres púerperas, no primíparas del área metropolitana, nos muestra que en un alto porcentaje (40.1%) el nuevo hijo nace luego de un intervalo intergenésico de más de 5 años. La eficacia de los métodos anticonceptivos se pone en discusión en razón a que una proporción elevada (22.5%) de los actuales embarazos sucedieron a pesar de su regular práctica. La tendencia al descenso de la natalidad se compadece con esta mayor prolongación del período intergenésico y representa sin lugar a dudas un factor sociodemográfico importante que puede explicar en buena parte el descenso de la mortalidad infantil observada en el país en los últimos años.*

*A continuación se incluye un estudio comparativo sobre Infecciones Intrahospitalarias efectuado en dos Servicios de Cirugía en Santiago. Se revisa —a través de la aplicación de un instrumento de acreditación— la cantidad y calidad de aquellos recursos y condiciones que según norma garantizan un mejor control del problema de las infecciones hospitalarias que, como se sabe, representan no sólo un riesgo mayor a la salud de los pacientes sino además un significativo gasto.*

*Se recomienda, junto a la habilitación necesaria en recursos humanos y materiales de los Servicios, el funcionamiento regular de un Comité técnico ad hoc que lleve adelante una severa vigilancia epidemiológica del problema.*

*Finalmente, el último artículo presenta un pormenorizado diagnóstico de la situación de trabajo de enfermeras, matronas y auxiliares de enfermería en los servicios estatales de salud. Relacionando actividades efectuadas, con recursos de personal de salud disponibles, es posible establecer que la cobertura y rendimiento alcanzados en los últimos 10 años se han conseguido básicamente con una enorme sobrecarga de trabajo de estos profesionales y técnicos. Este hecho hace suponer, además, que la imposición de la "cantidad" sobre la "calidad" puede estar afectando seriamente la eficacia de los servicios prestados.*